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交  心  集

這次清明節回台中跟同學見面，促膝

長談共翦西窗燭，很是高興。同學關心地

詢問我的工作近況。我到花蓮慈濟醫院，

一切順利。除了專業上的精進，在人文方

面的學習尤其多；雖然身在慈濟的時間不

夠久，但也已完成受訓課程，於年初受證

慈誠，成為藍天白雲的一份子。

初來時，要參加一些醫院的人文活

動，例如手語表演《白袍禮讚》，剛開

始對這種活動表演會有些抗拒，由於師

兄姊的鼓勵，才克服心理障礙，記得

有位師兄在表演之前勉勵我：「盡其

在我，努力去做就是，一切都會過去

的。」就這樣，開始了我的「表演生

涯」。所以在新急診重症大樓──合心

樓啟用典禮時，會瞥見我化身為原住民

勇士，跳起勇士舞，這也算是人生新一

項突破吧。是呀，人生不就是舞台嗎？

我們就在自己的人生舞台，努力扮好自

己的角色，活在當下，每天分秒不空

過，步步踏實做。一切都會過去的，不

止舞台的角色，人生不也是如此。 

文／吳篤安 花蓮慈濟醫學中心新陳代謝暨內分泌科主任

募心
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還有，同學好奇地問我慈濟的義診，

到底有什麼不同？怎麼說，出發之前，

幾位同行醫師都有相似的疑問：現在的

已開發或開發中國家，醫療水準應該都

不差的，不知道我們去了能有什麼幫

助。在參與了去年福建福鼎義診一個星

期下來，才深深體察，地球上每個地方

都有光亮照不到的陰暗面，都有需要關

懷與照料的弱勢族群。而義診跟賑災做

的不止治病與救難，還有最重要的是：

點亮苦難人心裡的那一盞燈，讓他們知

道世間仍然有善有愛，雖世間有無常，

但人間仍有愛。

來慈濟之前我參加過數次義診，深知

「恆久」才是義診最難做到的。慈濟的

義診可好，除了當場的看診，又有列冊

註記做長期的關懷與照料。到現在，我

都還收到當地志工捎來當時義診病患的

後續狀況，得知當初義診第一位報到的

節癱病患已經能做上輪椅，且在志工輔

導下，自己能做鞋幫忙養家了；能在先

醫療後慈善的循環上付出一份力，真是

慶幸。

一個記者朋友，也曾發一封網路盛傳

的似是而非、對慈濟以訛傳訛的電郵給

我，問我慈濟到底是怎麼回事，我不厭其

煩的將我所知所見告知，讓他能夠明瞭，

使他不再受網路的誤解。他回信說道：

「收到你信，心裡流過一陣暖流。我相信

你的觀察與判斷，謝謝你的來信，要不然

我一定很傷心，以為可能有問題。有時，

對一件事的誤解，同一句話不同的解讀，

都可能導致不同的結果。我越來越發現要

傳一封信必須很小心求證，要不然無形中

就做了很多壞事，傷害很多人。多謝你的

回應，回應善知識給我。」余豈好辯哉，

余不得已也。

「總為浮雲能蔽日，長安不見使人

愁」，人心與陽光一樣，都可能會被蒙

蔽的。

人是善的，心中都有善念，而善念

是需要被啟發的，有了善念就是有了佛

心，就有了行善的根基。以前風聞慈

濟，今日身在其中，我極以為榮。我誠

摯的邀請同學來到花蓮一遊，一齊參訪

靜思堂與靜思精舍，由我做導覽，或許

我感覺的不夠深入，講的也不夠精闢，

不過我有這個心，只要同學願意，我一

定陪伴到底，除了花蓮的好山好水之

外，我也希望讓人能夠在心的深處，留

下光亮，多增加一分善與愛，多對人性

與社會多一份信心。


